

DOI: 10.18572/1812-3805-2018-12-9-14

# Судебно-юрисдикционная политика российской верховной власти в отношении коренных народов и иммигрантов областей Поволжья в первой половине XVIII века

*Воропанов Виталий Александрович,  
заведующий кафедрой государственного управления,  
правового обеспечения государственной и муниципальной службы  
Российской академии народного хозяйства и государственной службы  
при Президенте Российской Федерации (Челябинский филиал),  
кандидат исторических наук, доцент  
vvoropanov@yandex.ru*

*В комплексе государственных преобразований первой половины XVIII в. судебно-юрисдикционная политика русской верховной власти в отношении коренных народов областей Поволжья претерпевала изменения, направленные на установление типовой подсудности и планомерное расширение правового поля Российской империи. Судостроительство и подсудность продолжали учитывать этнокультурную специфику населения в Поволжье, где полномочия по осуществлению правосудия передавались специальным органам в целях повышения эффективности местного управления и успешной реализации государственной политики. На поддержку развития торгово-экономических отношений была направлена специальная организация правосудия для полиэтнических групп предпринимателей в Астрахани, где был учрежден суд с исключительным статусом — ратсгауз и санкционирован принцип нормативно-правового плюрализма. Дела с участием калмыков и лиц иных групп русских подданных находились в подсудности смешанного суда — Канторы татарских и калмыцких дел; с 1752 г. в приграничных городах и при правителях калмыцких улусов находились представители имперской администрации — приставы.*

**Ключевые слова:** коренные народы России, право, суд, политика.

## The Judicial and Jurisdictional Policy of the Russian Supreme Power in Respect of Indigenous Peoples and Immigrants of the Volga Regions in the First Half of the XVIII Century

*Voropanov Vitaly A.  
Head of the Department of Public Administration, Legal Support of Public  
and Municipal Service of the Russian Presidential Academy  
of National Economy and Public Administration, Chelyabinsk Branch  
Candidate of Historical Sciences  
Associate Professor*

*In a complex of the state transformations of the first half of the 18th century the judicial and jurisdictional policy of the Russian Supreme power for indigenous people of the Areas of Volga region underwent the changes directed to establishment of standard jurisdiction and systematic expansion of the legal framework of the Russian Empire. The judicial system and jurisdiction continued to consider ethnocultural specifics of the population in the Volga region where powers on implementation of justice were delegated to special bodies for increase in efficiency of local management and successful realization of state policy. The special organization of justice for multiethnic groups of businessmen in Astrakhan where have been founded court with the exclusive status for support of development of trade and economic relations, and the principle of legal pluralism is authorized. Affairs with participation of Kalmyks and the faces of other groups of the Russian citizens were in jurisdiction of the mixed court — Offices (Kontora) of the Tatar and Kalmyk affairs; since 1752 in the border cities and at governors of the Kalmyk uluses there were representatives of imperial administration.*

**Keywords:** the indigenous peoples of Russia, law, courts, politics.